

DE EL ROMERAL

Valores turísticos.—La fiesta del "Rey Vulcano".—Admirable ejemplo de un pueblo pequeño

Entre los festejos más interesantes sin duda que la tradición conserva en estas regiones manchegas, puede contarse el llamado de «Vulcano», que celebra el martes de carnaval el pueblo que encabeza las presentes líneas.

Gran curiosidad despertó en nosotros la narración más o menos novelesca del mismo, lo que nos acuñó la curiosidad hasta tal punto que el pasado día 4 marchamos a El Romeral con el exclusivo objeto de presenciarlo.

Ya por la mañana, había tenido lugar en la Ermita de San Sebastián una misa cantada por el celoso párroco don Leopoldo Monroy, a la que asistieron en correcta formación las tropas diversas que actuarían por la tarde.

Son las dos y media cuando llegamos a El Romeral, que parece una ciudad encantada; no se oye el menor ruido ni da señales de vida, tan sólo dos ancianos sentados en la plaza comen tan recuerdos de sus años mozos y nos dan la clave de tal encantamiento. Todo el pueblo, nos dicen, está presenciando la fiesta de «Vulcano» allá en las eras, sitio al que marchamos apresuradamente, divisando a los pocos momentos un enorme círculo formado por cerca de seis mil personas, que en silencio y sin preocuparse de los que llegan, atienden a los ejercicios que en el centro se practican.

Guardias de orden público, perfectamente uniformados, con tienen en sus límites al gentío compuesto por curiosos de los pueblos circunvecinos, entre los que se ve a la «niña bien» junto con la aldeana sencilla, al humilde jornalero cerca del acaudalado propietario... Pronto sentimos la falta de una persona que pudiera ayudarnos a hilvanar esta pequeña información, y más pronto aún encontramos a un distinguido amigo nuestro, el culto veterinario don Gregorio Zamorano, quien no sólo no creyó suficiente atención contestar a las preguntas que le hicimos, sino que arrojando una lucha verdaderamente épica logró introducirnos en el anillo y presentarnos a las autoridades que presiden la fiesta: alcalde, don Calixto Gómez; primer teniente de alcalde, don Isidoro Villalobos; médico, don Ricardo Montalvo; párroco, señor Montoya, y veterinario, don Feliciano Zamorano, a quienes acompañaban el presbítero de Tembleque don Vicente Morales y alférez de la Guardia civil señor Garrote, llegados con idéntico fin que el nuestro.

Nos dedicamos a observar la disposición de los distintos componentes de aquel vasto escenario natural; a nuestra izquierda se ve la que dicen ser «carroza del rey Vulcano» ocupada por varios individuos con exóticos atavíos y armados de ballestas que defienden al dios mitológico. En tierra, y en la misma actitud que los anteriores, una compañía de soldados vestidos y armados como la gloriosa Infantería española del siglo XVI. De frente, y a lo lejos, se mira el ejército enemigo constituido por soldados uniformados con los de las distintas armas y cuerpos actuales sin faltar los auxiliares tales como Sanidad y Clero castrense. El general de este cuerpo de ejército perfectamente representado por don Francisco Cano; caballero en brioso corcel se adelanta hasta las huestes de «Vulcano» y le intima la reedición, en verso, pues de lo contrario le amenaza con hacer uso de la fuerza que, por lo visto, no debe causar espanto al dios del fuego, pues continúa tan tranquilo en su castillo.

Los enemigos, entre tanto, despliegan sus tropas de Infantería y Caballería, que realizan bonitos ejercicios de destreza con sus armas respectivas. Las huestes de «Vulcano» también quieren demostrar que tienen su alma en su armario y se despliegan igualmente disparando sus ballestas, pero no tardan en advertir su inferioridad y se retiraron con más o menos orden a sus destinos. El general de los cristianos, como por allí se denominaba, y a quien el dios del fuego «le había ya quemado la sangre» con su tardanza en entregarse, vuelve nuevamente a intimarle la reedición, pero vista la negativa ordena el avance protegido por las baterías de Artillería, perfectamente representadas, que abren un nutrido fuego, contestado en idéntica forma por los vulcanos que también tienen su Sneider a base de tubos de urralita. Se generaliza el combate; la banda de música, que tan acertadamente dirige don Angel Ballesteros, rasga los aires con una marcha Real, en que la banda de cornetas se luce cumplidamente, y por fin, arrolladas las tropas de «Vulcano», mientras éste «arrojó» varios unos cuantos vasos de cerveza y limonada, derrumbados los muros del castillo, apareció con su luenga barba y algo sofocado por el calor de la pelea y del fuego, aunque no faltase malicioso que lo atribuyese a otras causas. Entre tanto presta sus valiosos servicios la Sanidad Militar;

las camillas recogen muertos y heridos que son conducidos a la ambulancia, de donde salen otra vez como nuevos, y es que deben usar un específico maravilloso y totalmente desconocido aunque algún que otro jarro nos diera la clave y aun la fórmula química, pero lo importante es que «Vulcano» ha sido vencido y apresado, pero no debe estar de ello pesaroso cuando ordena a sus hombres que enciendan la fragua y trabajen al compás de la música, número que se celebró en la plaza de la Constitución, después de un lucido desfile ante el Ayuntamiento.

Los improvisados ciclopes machacan y liman acompañando a una «Cirila» y algunos números más del maestro Guerrero, que la banda de música ejecuta con perfección, aunque haya «ciclopes» que pierda los estribos machacando, y es que tal vez recordase su mente alguna persona querida, la suegra, por ejemplo...

Termina la banda y el dios Vulcano, encarnado por don Domingo Fernández, comienza a leer unos versos en que con fina sátira emprende con las autoridades, a las que vapulea de lo lindo; a los aceites los muele, a los panaderos los asa, a los tenderos los roba la tranquilidad con sus dichos, en fin, no deja titerer con cabeza y, lo que es más notable, sin que nadie se moleste lo más mínimo y reinando entre todos una respetuosa camaradería, que nos da idea de la unión de voluntades de este pueblo, que, aunque pequeño en vecindario, es muy grande por la tan firme y estrecha unión que existe entre sus habitantes.

ORIGEN Y SIGNIFICACION DE ESTA FIESTA

Aunque por la premura de tiempo no pudimos conversar con los organizadores don Ruperto Castañón, don Miguel Amaro y don Fabriciano Fernández, sin embargo procuramos inquirir cerca del párroco señor Monroy y el simpático oficial de Correos don Francisco Jiménez, el origen del festejo que habíamos presenciado, limitándose a informarnos de que hará unos cuarenta y cinco a cincuenta años que se celebra en El Romeral, donde la introdujeron algunos que la vieron representar en La Guardia.

Difícil es, si no imposible, deslindar su significado, ya que, según nuestro humilde parecer, es como un sedimento del carácter de varios siglos, y civilizaciones, tal vez, pues de un lado nos viene a la memoria las «Vulcanallas» de la Roma antigua, y que tenían lugar el 23 de Agosto, al terminarse la recolección de los trigos, pareciendo por varios indicios que esta fiesta tenía carácter esencialmente agrícola.

Había corrido de carros y caballos y el pueblo se entretenía con toda clase de diversiones,

NITRATO DE CHILE ES EL ABONO SIN RIVAL

Efectos rapidísimos aun con escasa lluvia. No acidifica las tierras, ni quema las manos. Contiene, además, yodo. Muchos años de éxito sin igual en toda España lo garantizan.

Informes, muestras e instrucciones gratis. COMITE DEL NITRATO DE CHILE BARQUILLO, 21 MADRID

Cedillo del Condado

Nuevo médico. Se ha posesionado de la titularidad de esta, el muy ilustre y competente médico don Vicente Parra, habiéndose conquistado el afecto, estimación y confianza de todo el vecindario, como lo comprueba el que su consulta se ve concurridísima diariamente, habiendo realizado ya, con éxito, algunas intervenciones quirúrgicas, a cuyo efecto ha instalado una sala de operaciones con rayos X, corrientes eléctricas, laboratorio de análisis clínicos, etc., etc., y tiene el proyecto, según tenemos entendido, de montar una clínica con el máximo de adelantos que en los pueblos puedan introducirse y capaz para seis camas.

Felicitemos a tan competente y activo médico señor Parra, a la vez que al pueblo y autoridades que tuvieron el acierto de nombrarle y le deseamos larga estancia en ésta.

SOCIEDAD «ARTE». Recientemente se ha constituido con distinguidos elementos del pueblo una Sociedad titulada «Arte», con el fin de organizar ve-

Felicitemos a todos, autoridades, actores y organizadores por el feliz éxito de sus esfuerzos y les damos así como a don Rafael Tapia y esposa las más expresivas gracias por las atenciones de que nos hicieron objeto aun inmerecidamente por nuestra parte.

ALCALA

Se vende

una casa en Torrijos, con cinco huecos de balcón, bien soleada y céntrica; mide 20 metros de fachada por 20 de fondo, con poyo de agua.—Ofertas, a Don Antonio Guinot, Cirilo Montero, 6. TORRIJOS

Villatobas

Un hombre muerto por una camioneta

En el kilómetro 81 de la carretera Madrid-Alicante, fué atropellado Quintín Sánchez, por el camión matriculado en Murcia, con el núm. 6.488, conducido por su propietario don Antonio Martíñez Carrillo. Fué trasladado a su domicilio, donde falleció poco después.

El chofer quedó a disposición del Juzgado.

CORRESPONSAL

OCASION para cosecheros

Bodega acreditada traspásase, bien instalada, calle primer orden, con envases para mil arrobas, susceptibles de aumento, buena vivienda, 190 pesetas alquiler. Dirigirse: Apartado de Correos 10.006.—Madrid.

El censo cubano

El cónsul de la República de Cuba en Toledo, nuestro estimado amigo don Esteban Domech, nos envía la siguiente nota: «Según comunica la Secretaría de Justicia de la República de Concurridísima diariamente, ha Cuba, la población de cada provincia de la República, hasta el 31 de Diciembre de 1929, es como sigue:

Provincia de Pinar del Río, 304.275; Habana, 951.359; Matanzas, 349.578; Santa Clara, 764.072; Camagüey, 261.724, y Oriente, 854.380. Total del censo nacional cubano, 3.607.919 habitantes.»

EL CASTELLANO Apartado 12

Cedillo del Condado

Nuevo médico. Se ha posesionado de la titularidad de esta, el muy ilustre y competente médico don Vicente Parra, habiéndose conquistado el afecto, estimación y confianza de todo el vecindario, como lo comprueba el que su consulta se ve concurridísima diariamente, habiendo realizado ya, con éxito, algunas intervenciones quirúrgicas, a cuyo efecto ha instalado una sala de operaciones con rayos X, corrientes eléctricas, laboratorio de análisis clínicos, etc., etc., y tiene el proyecto, según tenemos entendido, de montar una clínica con el máximo de adelantos que en los pueblos puedan introducirse y capaz para seis camas.

Felicitemos a tan competente y activo médico señor Parra, a la vez que al pueblo y autoridades que tuvieron el acierto de nombrarle y le deseamos larga estancia en ésta.

SOCIEDAD «ARTE». Recientemente se ha constituido con distinguidos elementos del pueblo una Sociedad titulada «Arte», con el fin de organizar ve-

Felicitemos a todos, autoridades, actores y organizadores por el feliz éxito de sus esfuerzos y les damos así como a don Rafael Tapia y esposa las más expresivas gracias por las atenciones de que nos hicieron objeto aun inmerecidamente por nuestra parte.

ALCALA

Se vende

una casa en Torrijos, con cinco huecos de balcón, bien soleada y céntrica; mide 20 metros de fachada por 20 de fondo, con poyo de agua.—Ofertas, a Don Antonio Guinot, Cirilo Montero, 6. TORRIJOS

Villatobas

Un hombre muerto por una camioneta

En el kilómetro 81 de la carretera Madrid-Alicante, fué atropellado Quintín Sánchez, por el camión matriculado en Murcia, con el núm. 6.488, conducido por su propietario don Antonio Martíñez Carrillo. Fué trasladado a su domicilio, donde falleció poco después.

El chofer quedó a disposición del Juzgado.

CORRESPONSAL

OCASION para cosecheros

Bodega acreditada traspásase, bien instalada, calle primer orden, con envases para mil arrobas, susceptibles de aumento, buena vivienda, 190 pesetas alquiler. Dirigirse: Apartado de Correos 10.006.—Madrid.

El censo cubano

El cónsul de la República de Cuba en Toledo, nuestro estimado amigo don Esteban Domech, nos envía la siguiente nota: «Según comunica la Secretaría de Justicia de la República de Concurridísima diariamente, ha Cuba, la población de cada provincia de la República, hasta el 31 de Diciembre de 1929, es como sigue:

Provincia de Pinar del Río, 304.275; Habana, 951.359; Matanzas, 349.578; Santa Clara, 764.072; Camagüey, 261.724, y Oriente, 854.380. Total del censo nacional cubano, 3.607.919 habitantes.»

EL CASTELLANO Apartado 12

QUINCE MILLONES!

15.274.928,64 pesetas es la cantidad exacta que por siniestros lleva pagada

El Fénix Agrícola en sus 26 años de existencia Pensando en esa cifra que se ofrece a los ojos con la fuerza irresistible de los hechos consumados y probados, a nadie podrán sorprender los siguientes datos que la Inspección Mercantil y de Seguros publica en el número de su «Boletín Oficial», correspondiente al 15 de Julio último, y que se refieren a la recaudaciones obtenidas durante el año 1925 por las entidades que en España trabajan el ramo de Seguros de Ganados:

- El Fénix Agrícola, pesetas 2.833.367,51.
- La Mundial Agraria, pesetas 466.975,28.
- Unión Ganadera, pesetas 392.020,95.
- La Agrícola Española, 206.909,65.
- La Previsión Hispalense, 159.704,94.
- Banco Agrícola Andaluz, 142.022,00.
- La Esperanza, 34.368,00.
- Europe Company, pesetas 25.448,56.
- La Pecuaria, 14.523,61.

Compañía Cubana de Accidentes, 5.550,14
Total de primas recaudadas en 1925, pesetas: 4.280.890,64.

La recaudación con que el Fénix Agrícola aparece en la anterior relación, dice con la elocuencia de los números, mucho más de lo que pudiera hablarse o escribirse en pro de esta Compañía y viene a demostrar palmariamente que el sentido práctico del labrador consciente y del ganadero amante y defensor de sus intereses, hace a ambos, cuando tratan de asegurar sus ganados, dirigirse a el Fénix Agrícola que siempre cumplió con exactitud y puntualidad sus compromisos, como lo demuestra el que en los 26 años de su existencia, ni una sola vez se ha visto requerida por un asegurado ante los Tribunales de Justicia.

Inspector de la provincia de Toledo:
Antonio Virtudes Espinosa de los Monteros
Medellín, 60.
TALAVERA DE LA REINA.
Aprobado por la Comaría general de Seguros en 16 de Octubre de 1928

Noticias

COMEDOR DE CARIDAD

En el día de ayer fueron socorridos en este benéfico Establecimiento los pobres que a continuación se expresan:

- Con desayuno, 172.
- Con comida, 188.
- Con cena, 174.
- Madres lactantes, 10.
- Total, 514.

DONATIVOS

Día 13. Una persona caritativa, en memoria de su difunta hermana (q. e. p. d.), 50 pesetas.

«La Esperanza», FABRICA DE JABON

(FRENTE A LA PLAZA DE TOROS)
Jabón plata azul, a 1,10 kilo.
Jabón verde de aceite, extra, a 1,00 kilo.

Santoral y cultos

Día 15
Segundo sábado de Cuaresma.—Ayuno.

SANTORAL

Santos: Raimundo de Fitero, abad; Longinos, Aristóbulo, Matrona, Lucrecia, vírgenes mártires y Zacarías, profeta.

SABATINA

El día de la Virgen.—Formas tradicionales de honorarla

Así como en los viernes del año se honran de modo especial los misterios de la Pasión de Nuestro Señor Jesucristo, los sábados son dedicados a la Virgen.

La piedad mariana popular, llevada de su instinto religioso, ha escogido el «sábado» para que no hubiera separación en su fervor entre el Hijo y la Madre. Y que le ha sido agradable, lo hizo patente la Excelsa Señora socorriendo y haciendo prodigios mil en ese día que parece impregnado del poder espiritual suave y dulce de la Reina del Cielo.

Muchas de sus devociones para celebrarla, algunas ya incorporadas a la liturgia, como la del Rosario, las salves sabatinas, el ayuno, las limosnas y toda buena obra piadosa y de caridad, tienen ese día una finalidad de confianza extraordinaria en su protección y celestial asistencia.

En la Virgen no hay duda de temor; todo en ella engendra la seguridad que ofrece la madre al hijo; pues todo cuanto ésta tiene de maternal y entrañable para el hijo de su corazón, lo posee la que es Madre de madres por haber sido engendrada a la vida de la gracia con la sangre de su Divino Hijo y Señor Nuestro, Jesucristo.

Natural y espontánea es la exclamación del corazón a su protección en nuestras necesida-

des y apuros. No nos enfiaríamos en su amor y si debiésemos de invocarla, mucho más sentiríamos sus sobrenaturales auxilios, como lo han revelado en sus apariciones de la Medalla Milagrosa y otras, pues ya patentizó en vida cuanto es su gracia y poder en el primer milagro que hizo Cristo convirtiendo a su instancia el agua en vino en las bodas de Caná de Galilea, a que asistió con su Divino Hijo. Si nuestra devoción y piedad tuviera un móvil desinteresado y verdaderamente, y, sobre todo, se fundara en el amor a su Hijo, cuántas más gracias y mercedes divinas nos dispensaría la Reina del Cielo. Para más obligarla, pidámosla en este tiempo, participemos de sus Dolores y de su Soledad en la muerte de Jesús y que en la Eucaristía y en la Santa Misa le adoremos con tal fe, que sintamos su sobrenatural presencia en nuestra alma.

CULTOS

Cuarenta Horas.—San Nicolás.

Santo Tomás.—Vigilia de Adoración del segundo turno, aplicándose por don Silvano Cirujano, en acción de gracias.

SALVES DE LOS SABADOS

Capilla del Sagrario.—A las siete. San Lucas.—A las cinco a Nuestra Señora de la Esperanza.

Padres Carmelitas.—A las cinco y media.

Ermita de la Estrella.—Al toque de oraciones.

San Cipriano.—Id. id. a Nuestra Señora de la Esperanza.

San Antonio.—Id. id. a Nuestra Señora del Rosario.

San Justo.—Id. id.

San Román.—Id. id.

Magdalen.—Sabatina en la misa de ocho, y salve cantada a la Virgen del Carmen.

San Ildefonso.—Después de la misa de ocho, felicitación sabatina y salve cantada.

Santa Leocadia.—Al toque de oraciones.

San Lorenzo.—Al toque de oraciones.

San Nicolás.—Al toque de oraciones.



En este tiempo se recrudescen las enfermedades del estómago.

Para evitarlo tome **HIPERCLORAN** que alivia a la primera cucharada, y cura radicalmente hiperclorhidria, dispepsia, ácidos, etc.

• PESETAS PRASCO EN FARMACIAS •

Editorial Católica Toledana

Talleres Tipográficos - Especialidad en toda clase de Obras científicas y literarias - Ilustraciones - Catálogos Facturas - Circulares - Membretes Perfección en todos los trabajos

Juan Labrador, núm. 6 - Teléfono 211 - Toledo